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登记上牌，对于正在使用不合标准的电动
自行车一族来说，会有什么影响？市交警支队
支队长常志军解答：考虑市民财产损失问题，
已购买不符合标准的车辆也将给予登记上牌。

他说，这部分车辆登记，必须符合两个前
提条件，首先应当在该办法施行之日起3个月

内到市公安机关交通管理部门办理登记手续，
其次应当出具合法来源证明。“这是为了防
止一些被盗车辆通过登记。”

按照征求意见稿规定，如果车辆设计时速
超过国家标准规定的车辆，应当加装限速装置
或采取其他限速措施后，才能予以登记。

电动自行车登记上牌基本定论
已购买不合标准的车辆也将给予登记上牌

据有关统计数据表明，我市目前有不少于70万辆的电动自行车，60%家庭至少拥
有一辆电动自行车。上个月，市政府法制局发布《郑州市电动自行车残疾人机动轮椅车
登记管理办法〈征求意见稿〉》，其中明确，我市拟将推行“电动自行车登记上牌”。

昨日上午，市法制局召开征求意见座谈会，请来了人大代表、政协委员、行业代表、
市民群众、管理部门等12名代表发表意见。12名代表在电动自行车时速限制、收费标
准、市场准入、外形标准等方面发表了不同意见。市法制局局长万建中表示，该征求意
见稿将作进一步修改后，提交市政府研究，预计年内将出台该管理办法。

晚报记者 孙娟/文 马健/图

对于电动自行车登记上牌制，12名代表
一致表示赞同。

政协委员李迎霞说，城市管理应当做到有
法可依，不应出现管理空白，而如今大量上路
的电动自行车就处于管理真空状态，存在极大
的安全隐患。

市人大常委会法制室主任司久贵表示，如
今电动自行车登记上牌有必要性和迫切性，而
且是有法律依据的。“现在不需要再争议电动

自行车需不需要上牌、可不可以登记的问题，
所有的意见应当统一到法律上来。”

司久贵说，《道路交通安全法》明确，依法
应当登记的非机动车，经公安机关交通部门登
记后，方可上路行驶，登记种类由省级政府规
定。“之前，郑州市也专门向省政府打过专题报
告，得到了同意的回复，新近实施的《郑州市城
市道路交通安全管理条例》也明确，对电动自
行车实行登记制度，具体办法由市政府制定。”

征求意见的《办法》规定，申请登记的电动
自行车、残疾人机动轮椅车的最高设计时速不
大于20公里。这一限制让许多市民不解。

座谈代表朱冠家则认为，不要设定最高时速，
电动自行车作为新能源交通工具不应有所限制，否
则不利于科技发展。“不能让政策和实际脱节，现在
多数电动自行车都能开到每小时30公里以上，自
行车正常行驶时速也达到20至40公里。”

他举例说，汽车科技进步很大，速度越来
越快，但没有从技术设置上给予限制，只是根
据道路情况设定限速。“应当从管理上多下工

夫，而不是单纯限制。”
对于朱冠家的说法，另一名群众代表提出

了不同意见。河南公安高等专科学校教授徐
晓慧说，电动自行车的身份早已明确，属于“非
机动车”，《道路交通安全法》也规定，非机动车
设计时速不能超过20公里,在非机动车车道骑
行的速度不能超过 15公里，政府制定规章应
当依据下位法服从上位法的立法原则。

郑州市交警支队支队长常志军也明确表
示，这个速度限制不是政府、人大、交警支队制
定的，而是国家法律明文规定的。

电动自行车要实行登记管理，这样的消息
牵动了郑州众多电动自行车商家的心。按照
《电动自行车通用技术条件》标准，电动自行车
的最高时速应不大于 20公里，整车质量应不
大于 40公斤，具有脚踏行驶能力等要求。按
照这一标准，目前郑州市面只有 1/3的电动自
行车符合国家标准。因此，如何给这些标准外
的电动自行车定性，自然而然为电动自行车商
家所期盼和关心。

作为行业的代表，省电动车商会会长崔福
玲提出了反对声音。他说，重量和速度是两个

超标主要原因。“一个电池都40斤，整车怎么可
能会不超过80斤？又不是自行车。”他认为，仅
是重量的规定就把大多数电动车排除在外。

记者走访了一家电动自行车销售店老板
祝先生，他说，顾客更喜欢速度快一点的，像摩
托车那样，能带人。“我们以前也都进过小车
（符合标准的），但销量很差。”

崔福玲的意见是，国家的标准是 1999年
制定的，距今已经有10年时间，早已不符合实
际情况，因此建议郑州市应当设立地方标准，
这样才能发挥一个行业的带动作用。

据郑州市公安部门提供的一组数据表明，
我市电动自行车每周都要失窃 150至 180辆。
如今，许多被盗的电动自行车经过改装再次进
入市场销售，还有大部分杂牌厂家拼装车辆，
贴上正规品牌上市销售。实行电动自行车登
记制后，这些车辆是否就可具有合法身份，登
记制度是否需要市场准入制呢？

崔福玲认为，电动自行车市场十分复杂，
消费者不好鉴别哪些车辆属于合格产品，因此

建立市场准入制十分必要。而徐晓慧则从管
理层面上也提出同样看法。她认为，既然电动
自行车需要公安机关登记上牌，哪些符合标准
公安机关不好掌握，因此应当从上游管理上进行
控制，建议工商、质检部门联合发布一个合格的
厂牌、型号目录，公安机关可根据目录进行上牌。

交警支队支队长常志军建议，今后电动自
行车也应效仿机动车上牌登记，每年下达或更
新目录，在目录内的视为合法给予登记。

不少市民，都将电动自行车简称为电动
车，其实两者完全不同。此次征求意见登记上
牌，主要针对电动自行车而言。究竟这两者有
何区别？

崔福玲说，所谓的电动车，就是电动摩托
车和豪华版电动自行车，据他了解，郑州市场
上这种豪华版车占了 60%市场份额。郑州市
检测中心主任助理郑广见认为，征求意见稿中
应明确适用范围，目前郑州市面上大部分都是

电动车，而非电动自行车。
有关负责人介绍，按照国家道路交通安全

法，电动自行车属于非机动车，明确允许上
路。市面上出现的不符合标准的电动车，道路
交通安全法并未作为明确规定，而是由各省根
据自身实际确定。

崔福玲也提醒市民，购买电动自行车最好
买符合国家标准的，如果该规章立法后，商家
也应根据市场情况做及时转型。

时速限制在20公里以内，科学吗？
国家法律已作明文规定，政府规章应服从

国家设定的外形标准，适宜吗？
代表：标准距今已有10年，可设立地方标准

电动自行车市场准入制，需要吗？
代表：建议工商、质检联合出台准入目录

买了不符合标准的车辆，怎么办？
可以登记，须有合法来源证明


